

# Noticiero de Soria

Miércoles 15 de Agosto de 1900.

DIRECTOR Y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA

AÑO XII—NÚMERO 1.042.

## AGUAS POTABLES DEL RÍO DUERO.

### Memoria descriptiva DEL SEÑOR GARBAYO

(Continuación. Véanse los seis números anteriores.)

Los 0569 litros por segundo que dan las fuentes de San Pedro y Cabrejas no son aprovechables para el consumo por el mal gusto del agua, quedando únicamente para el abastecimiento de los 7.000 habitantes de Soria, 1.026 litros por segundo que arrojan las fuentes restantes, de manera que corresponde á cada uno 12 66 litros de agua diarios.

Es pues urgente dotar á Soria del agua que le falta hasta que llegue á disponer de cincuenta litros por día y por habitante.

Para que el M. I. Ayuntamiento se forme idea de la manera como se distribuye la cantidad de agua de que dispone una población, copiamos los datos de Madrid y París.

En Madrid se cuenta el abasto de aguas distribuido como sigue.

	Litros.
Necesidades particulares.....	50
Riego de la vía pública.....	10
Fuentes monumentales.....	10
Necesidades públicas.....	20
Limpia de alcantarillas.....	20
Extinción de incendios y consumos extraordinarios é imprevistos.....	6
<b>Total por habitante.....</b>	<b>90</b>

En París han adoptado para los abonos las bases siguientes:

	Litros.
Por persona y por día.....	20
Por caballo.....	75
Por riego de cada metro cuadrado de jardín.....	15
Por riego de cada metro cuadrado de calle.....	1
Por cada baño.....	300

Para concluir con el presente capítulo he aquí una nota del agua que consumen algunas ciudades por día y por habitante.

	Litros.	Litros.
Roma.....	1000	Londres..... 136
Glasgow.....	560	Madrid..... 90
Metz.....	470	Marsella..... 85
Boston.....	390	El Havre..... 40
Segovia.....	238	Mompellier..... 25
New York.....	200	Constantinopla..... 20
París.....	177	Barcelona..... 18

Al consultar la tabla anterior y ver los enormes volúmenes de agua que gastan algunas poblaciones, tal vez se crea que la de Soria estará pobremente sustida con los cincuenta litros que hemos fijado para su abastecimiento individual, pero además de que esta cantidad podrá aumentarse durante nueve meses del año, de tener presente que esos grandes centros de población, poseen numerosas industrias, extensos paseos y jardines, fuentes monumentales (1) y otros accesorios que consu-

men inmensas cantidades de aguas, mientras que Soria carece casi en absoluto de estos elementos, por lo que no vacilamos en asegurar que con cincuenta litros por día y por persona, estará la ciudad sino mejor, tan bien surtida como la mayoría de las grandes poblaciones.

### CAPÍTULO II

#### Calidad de las aguas del Duero y filtración de las mismas.

El agua pura está formada de la combinación de los gases, el oxígeno y el hidrógeno en la proporción de un volumen del primero por dos del segundo, ó de ocho partes en peso del primero por una del segundo.

La composición química así definida, no se encuentra en la naturaleza. La gran masa líquida que forma los mares, es un hogar de evaporación continua, y estos vapores arrastrados por los vientos engendran las nubes que se resuelven en lluvia. Esta disuelve los gases de la atmósfera y al caer á la tierra, ya resvale sobre su superficie ó penetra en sus profundidades el agua arrastra una infinidad de sales y de sustancias más ó menos solubles que la impurifican.

Así se comprende que la naturaleza de las aguas sea tan variable y que dependa esencialmente de su procedencia ó origen.

Cuando se trata pues de la conducción de aguas potables para el abastecimiento de una población debe proceder el análisis de las que se trata de utilizar, para adquirir conocimiento exacto de sus condiciones cualitativas.

Nosotros estamos relevados de hacer ese análisis porque las aguas del Duero que son las que vamos á emplear, están reconocidas como buenas desde tiempo inmemorial, y además hace el vecindario de Soria tan marcado aprecio de ellas, y les dá tal preferencia, que según el Ingeniero señor Nuñez de Prado, puede asegurarse que aun cuando tuviese otras en abundancia y de buena calidad, siempre las personas acomodadas beberían aquellas y hasta las clases menesterosas las buscarían á costa de penosos sacrificios.

Sin embargo, las aguas de los ríos contienen á veces materias en suspensión que es preciso separar.

Las aguas torrenciales, durante su precipitado curso, se cargan de tierra vegetal, de arcilla, de arena y de toda clase de detritus que arrastran hasta el cauce de los ríos á donde afluyen, como sucede con el Duero en sus accidentales crecidas.

Las aguas turbias de los ríos, no parece que son nocivas á la salud, aunque los médicos les atribuyen algunas afecciones de las vías urinarias. De todos modos no es ciertamente muy agradable beber el agua cargada de limo, y debe buscarse siempre el medio de obtenerla limpia y transparente, sobre todo cuando debe conseguirse á tan poca costa como en Soria.

#### Clarificación por reposo.

Parece á primera vista que es muy fácil devolver á las aguas su transparencia alterada por las materias sólidas que contienen en suspensión, con solo dejarlas reposar durante algún tiempo, pero la experiencia demuestra que la precipitación de las impurezas es muy lenta, pues si bien las materias gruesas y pesadas se precipitan rápidamente, en cambio las sustancias pulverulentas tenues y ligeras, no desaparecen sino despues de muchos días de reposo.

Hay que buscar por consiguiente otro método más expedito para clarificar las

aguas y ninguno llena mejor su cometido que el de filtración.

#### Filtración de las aguas.

Esta operación tiene por objeto desembarazar el agua de todas las materias sólidas que tiene en suspensión.

(Se continuará.)

## Industrias Agrícolas

Al hablar de industrias agrícolas, nos referimos sólo á aquellas que el agricultor puede plantear, contando únicamente con el concurso de su familia, y sin necesidad de grandes gastos de instalación.

Entre éstas, citaremos las más importantes por los mayores productos de que son susceptibles, aplazando para otra ocasión estudiar detenidamente cada una de ellas.

La cría de aves de corral, singularmente la gallina común y aun la incubación artificial, es una de las industrias más recomendables, así por su simplicidad como por los considerables beneficios que puede proporcionar en comarcas próximas á centros de consumo, ó de fáciles vías de comunicación. Pocas ocupaciones habrá más adecuadas á la mujer del labrador y á sus hijos.

Trabajo ameno y nada penoso, éxito seguro, rendimientos limitados y proporcionados á la asiduidad desplegada, tales son los caracteres distintivos de esta lucrativa y cómoda industria, tan floreciente en otros países como descuidada en el nuestro.

La cría y cebo del cerdo, cuando este animal corresponde á variedades selectas y de fácil aclimatación, como las razas Jora, Kive y Versquire, singularmente cuando se han cruzado con las clases menos empobrecidas del país, es otra de las industrias que mayores utilidades proporciona sin ningún trabajo, por el aprovechamiento que se da á productos que ninguna otra aplicación tendrían.

La cría del conejo doméstico, y singularmente la del lepórido, es otra de las industrias que por sí sola puede constituir la riqueza del labrador, planteándola con arreglo á los modernos adelantos, tal cual se halla establecida en la Granja Experimental de la Revista Agrícola de Zaragoza. Para que no se juzgue de exagerada nuestra opinión, diremos, que cuando las condiciones en que se establezca esta industria sean favorables, cada paseta que en ella se invierta pueda producir al año hasta diez duros, y aún más.

Finalmente, la industria colmenera, la piscícola, así como la floricultura, la horticultura forzada, la fabricación de mantesas, quesos, conservas alimenticias y otras muchas que omitimos por falta de espacio, bien estudiadas y elegidas, planteándolas convenientemente, y atendiendo con solitud, pudieran por sí solas hacer la felicidad del labrador, sometido hoy á duras pruebas, cuyo principal origen casi siempre no es otro que su misma apatía ó el falso concepto que le merecen la importancia que entrañan los llamados pequeños recursos, á veces mayores que los elementos de producción, considerándolos ordinariamente de mayor entidad.

#### Líneas cortas.

Un inglés, hombre eminente ha descubierto,—y lo sé

desde ayer precisamente— que hablan las moscas y que se entienden divinamente.

Las siente hablar, y lamento que no admiren su talento los hombres que le replican porque yo también las siento... ¡Las siento... cuando me pican!

José Rodao.

## Información

### DE ÚLTIMA HORA

#### La guerra de China.

Transporte de 10.500 rusos á China.

La Sociedad de Navegación danesa del Extremo Oriente, al decir de los periódicos rusos, ha firmado con el gobierno de San Petersburgo el contrato relativo al transporte de 10.500 soldados rusos á China.

Hostilidad en Canton.—Pasquines contra los extranjeros.

Un despacho recibido de Hong Kon, á última hora, dice que el pueblo de Canton teme el ataque de los alemanes, por creer que éstos tomarán sangrientas represalias á causa del asesinato de su embajador en Pekín.

La ciudad permanecerá, no obstante, tranquila y sin que se produzcan desórdenes, en tanto que no sean aumentadas las fuerzas navales extranjeras.

Pero las baterías chinas harán fuego contra cualquier nuevo buque que intente remontar el río.

La región de Sikiang permanece sosegada. Sin embargo, en Wu Chau se han pegado carteles ofensivos para los europeos, á quienes se acusa de fabricar esencia de petróleo con huesos de chinos.

En desacuerdo.

El ministro de China en París ha entregado al de Negocios Extranjeros, Mr. Delcassé, un telegrama del Tsung Li-Yamen, pidiendo á los gobiernos europeos que influyan con sus representantes en Pekín para que marchen á Tien Tsin.

Mr. Delcassé ha hecho contestar al gobierno del Celeste Imperio que la marcha de los embajadores no es posible, en tanto que no haya seguridad en los caminos. El gobierno chino debe demostrar su sinceridad, dejando que las tropas aliadas lleguen á Pekín para proteger á las legaciones.

#### Elevación de los cambios.

De una carta de su corresponsal en Madrid que publica el *Diario de Barcelona*, son los siguientes párrafos:

«Siguen subiendo los francos. Esta alza es causa de que muchos españoles desistan de visitar la Exposición de París, á pesar de las grandes facilidades ofrecidas por las Compañías ferroviarias.

Discútese inútilmente en los círculos políticos acerca de los motivos de la depreciación de la moneda española en el mercado, y todo el mundo que entienda algo de negocios y de transacciones mercantiles sabe perfectamente que el origen está en el aumento creciente é injustificado, hoy más que nunca, del papel que el Banco de España lanza á la circulación.

Me consta que el ministro de Hacienda

(1) Solo la fuente que en Madrid existía en la Red de San Luis, gastaba más agua que la propuesta por nosotros para surtir á Soria; y en la Plaza de la Concordia de París hay dos fuentes que arrojan 18 veces más agua que la citada de la capital de España.

estudia la manera de corregir que la circulación fiduciaria se mantenga como hasta aquí, y no creo cometer indiscreción alguna al decir que bien recientemente tuvo el Sr. Allendesalazar una larga conferencia con el gobernador del Banco, encaminada á buscar la manera de disminuirla, ya que por virtud de la conversión de las obligaciones del Tesoro en Deuda amortizable del 5 por 100, el Banco había aligerado su cartera.

No conozco los términos en que trataron cuestión tan importante el ministro de Hacienda y el Sr. Concha Castañeda; sé que el primero está decidido á evitar que continúe la subida del precio de los francos, que tanto perjudica al pequeño comercio que tiene que traer del extranjero los géneros que vende, y á los fabricantes que necesitan adquirir fuera de España las primeras materias para producir.

\*\*

La competísimas revista *La Estafeta* dice por su parte en su última hora:

«Aparte las razones de orden general ya conocidas, que existen para la situación se agrava la demanda de dos ó tres empresas ferroviarias que tienen que satisfacer sus compromisos con el extranjero; más esto, con ser importante, no sería causa de agravación del cambio si la situación monetaria no fuera de por sí de lo peor, más grave y comprometido que puede haber.

Nuestro corresponsal en París vuelve, en carta de hoy, á tratar este asunto, haciéndose eco de opiniones del extranjero; donde es natural que preocupe la altura del cambio, como debiera preocuparnos aquí si hubiera verdadero sentido y conocimiento del grave perjuicio que ocasiona á todos.»

\*\*

### Enseñanza agrícola.

Los acuerdos más importantes tomados en el Congreso internacional de Agricultura celebrado en París, han sido los de combatir los monopolios y propagar la enseñanza agrícola.

\*\*

### Rendición.

*Una victoria tagala.*

Telegrafían de Manila que en Taigun se ha rendido á los tagalos un coronel yanqui, después de una heroica resistencia.

Los soldados norteamericanos lucharon desesperadamente antes de entregarse al enemigo.

Este, superior en número y dueño de excelentes posiciones, acometió con tal fiereza á sus contrarios, que la defensa se hizo imposible.

Además del jefe de las fuerzas, se entregaron á los tagalos un comandante, 6 capitanes, 6 tenientes y 169 soldados.

### El Sr. García Alix.

*Declaraciones.*

El ministro de Instrucción pública, á pesar de las pocas horas que lleva en la capital bilbaína, ha hecho ya las correspondientes declaraciones.

Los telegamas en que se habla del asunto, dice que las declaraciones son descentralizadoras.

\*\*

### Últimas impresiones.

Colega tan experto como *La Ley* dá hoy la nota más saliente de cuanto á última hora sucede. Dice así:

«Vuelve á subir la temperatura con un horizonte cargado de nubes, que tal vez produzcan tempestades.

Nublado también se encuentra el cielo de la situación que rigen Dato-Silvela desde la corte interina, donde se van amontonando graves problemas políticos, económicos y de carácter personal, cuya solución se va aplazando hasta que quizás estallen tormentas.

Estas, al parecer, no preocupan al gentío que ahora se divierte en fiestas toreras y

demás jolgorios en las comarcas vascuenses, las que hacen su agosto en obsequio y á costa del bulicioso contingente de forasteros españoles y franceses.

Mientras ellos gozan de todos los atractivos y jaleos cortesianos durante la regia jornada dirigida por una sección del Concejo ministerial, aquí en Madrid tampoco puede haber queja con la serie de verbenas callejeras, contemplando legiones de arrogantes hembras con sus ostentosos pañuelos llamados de *Manila*, prenda abundante que explotan los prestamistas al cinco, mediante tres ó más dures por razón de alquiler. La industria resulta lucrativa, y es de las que florecen, así en temporada veraniega como en las demás del año á pretexto de cualquiera fiesta.

Los veraneos producen fuertes indigestiones y hasta desgracias, entre otras las de Daimiel y de San Sebastián, en cuyo puente de Santa Catalina quedaron magullados varios señores tabacaleros. A estos parece perseguirles una mala sombra, pues los sangrientos sucesos en la costa andaluza por alijos contrabandistas, y el voraz incendio de los almacenes tabaqueros en Santander, son fatal coincidencia con el terrible siniestro del coche donde iba un primo consejero administrador de la Compañía Arrendataria, acompañado de familia y amigos. Los augurios de gitanas cuando hay repetidos sucesos infaustos, encuentran crédulos, y así resulta de los comentarios entre gentes de negocios muy dadas á supersticiones, á semejanza de jugadores y toreros.

Lamentables son tales desdichas que producen gran dolor en el seno de distinguidas familias y en todo corazón cristiano; y Dios quiera que no continúe la racha negra.

El señor Silvela, desde Cestona, consigna declaraciones sobre los buenos propósitos que le animan para después de vacaciones caniculares; pero eso mismo suelen hacer los tísicos, *in artículo mortis*, sin comprender que van de viaje á la eternidad; y el gran prior del Gobierno se halla en idéntica situación, políticamente hablando.

Dejamos la pluma hasta después de San Roque, abogado de la peste, pidiéndole nos libre de ella y de los caciques ó caciquines que asolan á este tan desventurado país.»

## Noticias

D. E. P. El lunes último después de sufrir resignadamente larga enfermedad, falleció á los setenta y nueve años de edad, la señora doña Fermína de Pablo Martialay que tan estimada era en la población y particularmente entre la honrada clase de labradores en el Barrio de la Tejera.

Los lazos de familia que á la finada nos unían, hace que doblemente sintamos tan dolorosa pérdida, reiterando desde aquí nuestro sentido pésame á la sobrina doña Prima de Pablo que continuamente vivía en compañía de la finada así como á los demás parientes y deudos.

Al entierro, que tuvo lugar ayer por la mañana, con celebración de misa de cuerpo presente en la iglesia del Salvador, asistió numerosísimo acompañamiento, presidiendo el duelo el respetable Médico soriano don Guillermo Tovar, don Primo Marco y otros varios parientes.

\*\*

También ha fallecido en el pueblo de Nomparedes á los sesenta años de edad don Juan Uriel del Hoyo, querido padre del señor Cura ecónomo de dicho pueblo don Francisco Uriel Vellosillo, al cual y su estimada familia acompañamos en el sentimiento de tan sensible pérdida.

Al Ingeniero, segundo Jefe de la División hidrográfica del Duero, don Eduardo Lostáu, que como decíamos en el número anterior llegó á Soria el lunes último acompañado de un Ingeniero y un Ayudante pertenecientes á aquella, lo visitaron el domingo los comisionados nombrados al efecto para ello, don Pedro Antonio Sánchez Malo en representación de la Diputa-

ción provincial; don Santiago Ceberio Izquierdo en la del Ayuntamiento soriano que preside, don Joaquín Febrel autor de la instancia elevada al ministro de Obras públicas, individuo de la Comisión nombrada en el Instituto y Secretario de la Cámara Agrícola en proyecto y don Pascual Pérez Rioja, director de este periódico.

El señor Lostáu los recibió cortés y afablemente manifestándoles que había tenido gran complacencia en ser destinado á hacer los estudios de la canalización del Duero y que habiendo comenzado ya á recorrer algunos de los terrenos por donde aquel cruza, se propone con toda detención proceder á dicho estudio, sin que por el momento pudiera concretar avances de tan vasto proyecto, guiándole al par que lo sagrado de su misión, los deseos más favorables hacia la provincia de Soria.

En nombre de ésta lo hablaron los comisionados y escusamos decir cuanto no le hubieron de encarecer lo que nuestro país merece, siendo el que menos atendido suya le ser.

De la canalización del Duero hemos de ocuparnos extensamente.

La Corporación municipal acordó en su última sesión conceder la Plaza de toros y la música para la corrida que el 19 ó 20 del próximo mes se propone dar don Felipe Cabrera contra tando á Fuentes, al Algabeno ó Bombita y á un segundo espada también de cartel.

El Comercio de Soria puede ver que contando con la celebración de este espectáculo, el concurso de ganados, cuyos premios tiene prometidos el señor Marichalar y algún otro espectáculo que la Corporación municipal acordará, puede ser mayor el número de feriantes que á Soria concurrirá en Septiembre próximo.

Ha regresado de Panticosa, San Sebastián y Francia el director de *El Avisador*, nuestro estimado colega don Vicente Tejero, cuyo alivio celebramos.

Indudablemente la prensa local coligada para los asuntos de vías férreas y enaltecimiento que se debe al decano presidente de la Junta de ferrocarriles el gran soriano don Lorenzo Aguirre, se habrá de reunir en breve con la venida del señor Tejero.

Ayer por la tarde y esta madrugada se ha visto salir á muchos viajeros para la villa de Vinuesa cuyas tradicionales Fiestas comenzaron á celebrarse ayer.

El conocido Fotógrafo don José Casado también ha salido para Vinuesa donde permanecerá corta temporada.

Ha quedado constituida la Junta municipal del Censo de la que ha sido nombrado Vicepresidente, el ilustrado Concejil soriano don José Morales Esteras.

Mañana jueves con motivo de la festividad de San Roque, tendrá lugar á las cuatro de la tarde en la Plaza de toros, la tradicional novillada con ganado bravo del monte de Nollasadero.

El espectáculo es gratuito, y promete un lleno seguro.

En el tren de esta mañana ha llegado á Soria procedente de Madrid, el digno representante en Cortes don Julián Muñoz, al cual han salido á esperar sus numerosos amigos políticos y particulares.

Después ha salido con sus hijos Francisco y Julián para Hontoria del Pinar, donde permanecerán algunos días regresando á Soria y se les hará un cariñoso recibimiento.

Sean bien venidos.

En la sesión que el lunes último celebró el Ayuntamiento soriano con la Junta municipal quedó aprobado el dictamen de la Comisión de cuentas así como el de la nombrada para el anuncio de la plaza vacante de Farmacéutico de beneficencia municipal.

Desde el día primero del corriente mes hasta hoy, van registradas en este Gobierno de provincia sesenta y cuatro licencias de caza, treinta de uso de armas y seis de pesca.

Para el día dieciocho del mes de Septiembre próximo está señalada la subasta del primer trozo de la carretera de Deza á

Cetina cuyo presupuesto de contrata es el de 99.777 pesetas 32 céntimos habiéndose de depositar cinco mil pesetas para poder tomar parte en la subasta.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido paisano y Corresponsal en Fuentelmonge don Isidro Hernandez que se propone pasar algunos días en nuestra capital y la villa de Almarza.

Ha regresado de San Sebastián con sus bellas hijas Isabel y Martina nuestro estimado paisano don Manuel Molina, dueño del Café titulado del Desengaño.

## SUCESOS

### Carretero herido.

El infeliz joven carretero Epifanio Llorente que con su amo, Manuel Gonzalo, de Soria, conducían un carro cargado de sal, tuvo la desgracia de que al bajarle se le enredasen los hiladillos de la alpargata en el estribo de la lanza, cayendo bajo la muela de varas y pasándole el carro por encima le causó graves heridas en el brazo derecho y la pierna izquierda.

El suceso ocurrió anteayer en la carretera de San Leonardo, sitio llamado salto de los raiiles, y penosamente desde allí pudo ser conducido á Soria el desgraciado Epifanio que ayer al medio día ingresó en el Hospital provincial donde sigue en estado de gravedad.

Sentimos el percance y deseamos que Epifanio Llorente logre pronta mejoría.

### Niña ahogada.

En vano se la buscaba á la preciosa niña de tres años María del Consuelo Palacios, hija de Felix y Juana vecinos del pueblo de la Cuesta.

La infeliz criatura ha aparecido cadáver en la fuente del pueblo á la que marchó sola á beber agua, quedando sumergida en el fondo.

El hecho ha llenado de consternación al vecindario de la Cuesta y los padres se hallan inconsolables por tan terrible desgracia.

## CURIOSIDADES.

### Contra las moscas.

Con el verano vienen, además de las pulgas las moscas y un remedio contra ellas es colocar un buen pedazo de alcanfor en un platillo y hacerlo arder ó bien aplicarle un hierro candente.

El humo que se forma es aborrecible á las moscas, las cuales abandonan la habitación.

Repítase el procedimiento todos los días hasta conseguir ahuyentar por completo las moscas.

## Instrucción Pública

Por el Rector del Distrito ha sido nombrado maestro en propiedad de la escuela pública de Garras, don Fermín Marina Romo que desempeña actualmente la de Ontalvilla de Almazán por haber sido reducido el sueldo de esta, á virtud del censo de población, por cuya causa se ha verificado el nombramiento fuera de concurso.

\*\*

Ha cesado en la escuela de Espejo el maestro que la desempeñaba don Benito Recio Peña, por haber tomado posesión de la de Cabolafuente, en la provincia de Zaragoza para la que fué nombrado en segundas propuestas del último concurso.

\*\*

Casi todos los maestros de la provincia de Soria se hallan al corriente de sus haberes hasta el segundo trimestre inclusive del año actual, únicamente quedan de seis á ocho pueblos, que los Ayuntamientos respectivos no han satisfecho á tiempo el resto de lo que adeudaban después de liquidados los recargos municipales, y como el 31 de Julio se cerró la Caja especial para los ingresos por tal concepto, no han podido pagar y por consiguiente los maestros sufrirán las consecuencias, no cobrando por lo menos hasta que después de Septiembre la Delegación de Hacienda pueda abrir los pagos, si es que abre los que se

refieran á atrasos, que desde luego creemos que así lo hará.

El Sr. Inspector de primera enseñanza de esta provincia, se viene ocupando en estos días, con gran actividad, en la información de los presupuestos de escuelas del medio año actual, para que puedan ser devueltos á los maestros respectivos para su observancia y cumplimiento. Y á propósito de esto; todavía hay varios maestros y maestras que no los han presentado ó no los han remitido á la Junta provincial, por consiguiente tienen sin llenar este importante servicio y deben hacerlo sin perder tiempo, y además si no quieren esponerse al apremio correspondiente.

Ha tomado posesión en propiedad de la escuela de Aguaviva el maestro últimamente nombrado para la misma don Antonio Muñoz Ballesteros.

MERCADOS

CASTILLEJO DE ROBLEDO.—Trigo puro, los 55 litros ó sea la fanega castellana 9,25 pesetas.—Común, 7,75.—Centeno, 7,00.—Cebada, 5,00.—Avena, 3,50.—Alubias blancas, 17,50.—Encarnadas, 91,00.—Garbanzos, 25,00.—Guijas, 19,00.—Lentejas, 11,00.—Yeros 7.—La arroba de patatas, 1,25.—Aceite, 12.—Carnero, el kilo, 0,60.—Cordero, 0,50.—La docena de huevos de gallina, 0,60.

El precio de las lanas, aunque hay bastante, por existir mucho ganado, hasta la fecha no se han verificado tratos por no haber venido compradores.

AGREDA.—Trigo puro, los 55 litros ó sea la fanega castellana, 10 pesetas.—Común, 8.—Centeno, 7,25.—Cebada, 7,25.—La arroba de patatas, 1,25.—Aceite, 15.—Cerna de oveja, el kilo, 1,40.—Carnero, 1,80.—Cordero, 1,60.—Huevos de gallina, la docena, 1.—La arroba de lana, 11,75.

Los mercados muy flojos, y de lanas se hacen muy pocas ventas.

ALMARZA.—Trigo puro, los 55 litros ó sea la fanega castellana, 9,50.—Idem común, 8,50.—Centeno, 8,25.—Cebada, 8,25.—Avena, 40,0.—Garbanzos, 35.—Guijas, 10.—Lentejas 8,00.—Yeros 9,50.—La arroba de patatas, 1,25.—Carnero, el kilo, 1,25.—Cordero, 1,25.—Huevos de gallina, la docena, 0,60.

Los precios de la lana, según su clase, han sido de 15 á 18 pesetas, no habiendo quedado existencias en estos pueblos.

Son en verdad maravillosos y sorprendentes los efectos curativos de este preparado.

(Desconfiad de las imitaciones.)

D. Ricardo Pravia y Vico, Médico Cirujano, S6-

cio del Atenco de Internos de la Facultad de Medicina de la Universidad Central, individuo de la Orden de Caballeros Hospitalarios de San Juan, ex-practicante por oposición de la Beneficencia Municipal de Madrid y del Hospital de la Princesa, etc., etc.

Certifico: Que habiendo empleado en diferentes casos los «Salicilatos de bismuto y cerio», preparados por el distinguido farmacéutico de Almería Sr. Vivas Pérez, he obtenido excelentes resultados en las «dispepsias, pirosis y vómitos» y me ha producido efectos sorprendentes en los catarros «gastro-intestinales y diarreas de los tísicos.»

También me han dado buen resultado en el «eczema», por lo que considero muy útil su empleo, en algunas lesiones húmedas de la piel bien sea en polvo ó pomada.

Y para que pueda hacerlo constar el interesado, doy la presente en Ojós (Murcia) á 20 de Julio de 1889.—Ricardo Pravia.

Bolsa de Madrid

Cotización de ayer hasta las tres de la tarde.

- 4 por 100 interior contado 72,60
-Ilem fin de mes 72,65.
-Idem próximo 00,00.
-Exterior contado 00,00
-Amortizable 4 por 100, 81,00.
-Ilem 5 por 100, 93,35.
-Billetes de Cuba 6 por 100 (viejos) 85,90.
-Ilem al 5 por 100 (nuevos) 72,00.
-Banco de España, 502 00.
-Tabacos, 404,50
-Obligaciones de Filipinas, 00,00.
-Franco 23 80.
-Libras 00,00

Bolsa de Buenos Aires.

Según telegrama particular recibido últimamente, el premio del oro ha sido el de 131'80.

BOLETÍN LOCAL

Calendario.

Miércoles 15.—J LA ASUNCIÓN DE NUESTRA SEÑORA, pat. de Ciudad Real, Nuestra Señora de la Piedad, pat. de Quintanar, y Ntra. Sra. del Alcázar, pat. de Baeza.

Jueves 16.—S. Roque, c., ab. de la peste, S. Jacinto y Stas. Eufemia y Serena.

Viernes 17.—S. Paulo, Sta. Juliana, S. Librado, San Anastasio, ob., y S. Mirón.

Luna menguante en TAURO, á las 11 y 31 m. de la mañana.—Nubarrones, calor, vientos, tronadas en varias provincias y reinos; los vientos recios, y parecerá increíble, pero ya se nota frío ciertas mañanas; en Francia, Inglaterra, Austria, Alemania y Rusia, el hielo se hace calle.

Estado atmosférico.

La temperatura máxima solar del día de ayer,

según el Observatorio del Instituto provincial fué de 46,8 grados y la mínima de 16,0.

El termómetro señaló 27,0 á las nueve de la mañana y 32,0 á las tres de la tarde.

El barómetro indica buen tiempo.

Lista de Correos.

Se despacha en la Administración principal de Correos de Soria, de 8 á 10 de la mañana y de 6 á 8 de la noche.

Cultos religiosos.

Hoy miércoles se celebra en la Colegiata á las nueve de la mañana Misa solemne y Sermón por la Asunción de la Virgen.

En el Salvador dá principio á la acostumbrada novena á San Roque y mañana á las diez Misa solemne.

Coches-correos.

En la actual temporada que es mayor en Soria el movimiento de viajeros, conviene tener presente la salida y llegada de los coches-correos, enlazando todos como enlazan con el ferrocarril.

—El coche-correo de Soria á Tarazona sale de nuestra capital á las siete de la mañana (esperando siempre la llegada del tren) y llega á Tarazona á las tres y media de la tarde.

De regreso, sale de Tarazona á las once de la mañana y llega á Soria á las siete ó siete y media de la tarde.

—El coche-correo de Burgos sale de Soria á las siete de la mañana (esperando siempre la llegada del tren) y llega á Burgos á las nueve de la noche.

De regreso, sale de Burgos á las seis y cuarto de la mañana y llega á Soria á las ocho y media ó nueve de la noche.

—El coche-correo de Calahorra, sale de Soria á las siete de la mañana (esperando siempre la hora de llegada del tren) y llega á Calahorra á las cinco de la tarde.

De regreso, sale de Calahorra á las diez de la mañana y llega á Soria á las ocho ó las nueve de la noche.

—El coche-correo de la villa de Burgo de Osma sale de Soria á las ocho de la mañana y llega al Burgo á las tres y media ó cuatro de la tarde.

De regreso, sale del Burgo á las nueve y media de la mañana y llega á Soria á las cinco de la tarde.

—El coche-correo de la villa de Almarza sale de Soria á las siete de la mañana (después de venir el tren) y llega á Almarza á las nueve y cuarto ó nueve y media de la mañana.

De regreso, sale de Almarza á las cuatro de la tarde y llega á Soria á las seis.

—El coche-correo de Valdeavellano de Tera sale de Soria á las siete de la mañana (después de venir el tren) y llega á Valdeavellano, á las diez de la mañana.

De regreso, sale de Valdeavellano á las tres de la tarde y llega á Soria á las seis.

Por la tarde hay otro coche á Valdeavellano, que sale de Soria á las tres de la tarde y llega á Valdeavellano á las seis.

De regreso, sale de Valdeavellano á las siete de la mañana y llega á Soria á las diez de la misma.

—El coche-correo de las Ventas de Ciria, mejor dicho de Almenar, sale de Soria á las siete de la mañana (después de llegar el tren) y llega á su destino á las doce del medio día.

Regresa de Almenar á la una de la tarde y llega á Soria á las seis.

EL VICHY ESPAÑOL.—Véase el anuncio en cuarta plana.

LOS SALICILATOS

DE VIVAS PÉREZ

Aprobados de Real orden por el Ministerio de Marina, por el de Guerra y reconocidos por Académias de Medicina nacionales y extranjeras.

CURAN PRONTO Y BIEN

Á LOS ANCIANOS, Á LOS TÍSICOS,

Á LOS DISENTÉRICOS, Á LAS EMBARAZADAS, Á LOS NIÑOS

CATARROS Y ÚLCERAS DE ESTÓMAGO Y Á todos los que padecen VÓMITOS Y DIARREAS, COLERA, NES HÚMEDAS DE LA PIEL.

Pídanse en todas las Farmacias y Droguerías del mundo

SALICILATOS VIVAS PÉREZ

Son falsas todas las cajas que no lleven en el prospecto inscripción trasparente con los nombres del medicamento y del Autor.

RECOMENDAMOS á nuestros lectores, en la seguridad de que quedarán satisfechos los siguientes productos de la Gran Destilería modelo, única en España, de los señores Enri Garnier y C., de Pasajes-Rentería.— Cognacs—Licororo (gran digestivo)—Ron San Pablo — Kinardo (vino aperitivo)—Ajenjo—Vermouths y toda clase de licores y jarabes.

SE VENDEN. Tartana y caballo en buenas condiciones.

En la Imprenta de este periódico darán razón.

SORIA: 1900.—TIP. DEL «NOTICIERO.»

tianos que les acosaban sin descanso. Blandía con sus velludas manos formidable hacha de guerra, con la que se defendía y atacaba como león acorralado, con gran furia y heroísmo superior á todo encomio. Gritábanle los armenios que se rindiese; pero en vez de contestar, arreciaba en sus terribles hachazos, que á cada golpe abrían sangrienta brecha entre sus numerosos enemigos.

Contemplé un momento admirado tanto coraje y tan desesperada defensa, y adivinando en aquel héroe al arrogante Ayub, no quise que la muerte diese término infeliz á su valentía; por lo cual dispuse la retirada, y obedientes á mi voz fueron abandonando el patio los míos por su única salida, no sin sufrir antes muchos de ellos los fieros ataques del vencido Gobernador.

Quedaron Ayub y los suyos dueños de aquel recinto, aunque cautivos en la fortaleza: fuíme en seguida á correr todos los puntos del férz comlate, y hallé la victoria sobrado sangrienta, pues sólo como unos quinientos sarracenos quedaban con vida, y de los cristianos montones de cadáveres ocupaban todo el castillo, sin contar el gran número de ellos que yacían al pié de los muros, sorprendidos por la muerte antes de conseguir escalarlos.

Hallé de los capitanes á Vartán y á Tristán heridos, aunque no gravemente, y solo á Opis ileso; hice conducir los quinientos cautivos á buen recaudo,

Una vez al borde del murallón, fabricado en la misma roca, corrímonos de forma tal que por cuatro puntos á la vez emprendiéramos el asalto, y de seguida y sin darnos punto de reposo aprestamos las escalas. Pero ya habíamos sido descubiertos, y con gran vocerío acudieron los defensores por los caminos de ronda, arrojándonos un diluvio de flechas. Sirviéronnos los escudos de resguardo; y como no había medio de retroceder sin mengua, di la voz de ¡arriba!; á su vez la repitieron los capitanes de los otros tres cuerpos, y comenzamos á trepar por las escalas como Dios nos dió á entender. Muchas cayeron á tierra, rotas las unas por el peso de los asaltantes, y las otras por el esfuerzo de los sitiados; y aun hubo varias que no llegaban á la altura de las almenas, pero también las más largas y fuertes, consiguieron servirnos á maravilla.

Yo trepé por una con cinco ó seis armenios decididos; tras de mí subieron otros y otros, y en un santiamén vímonos arriba una docena de cristianos acorralados por gran número de infieles en estrecho camino de ronda, cuyo costado interior carecía de pretil y daba sobre un gran patio. Más aquella misma angostura nos servía de salvación, ya que, habiendo conseguido los que antes subieron arrojar en el fondo de la plaza de armas á los que primero se les presentaron de frente, resultábamos defendidos, por el riesgo de caer en que estaban nues-

sostendrá uno de los operarios, ó bien quedará fijada á una altura conveniente.

Art. 96. Se cuidará por los dependientes del Municipio que los carros de arrastre de escombros y de conducción de materiales no embaracen la vía pública, dando parte de la menor contravención al Teniente Alcalde respectivo para poner el oportuno correctivo.

Art. 97. La construcción de los andamios de toda especie que se empleen en cualquier obra, correrá á cargo y bajo la responsabilidad del director, el cual adoptará libremente los medios que su práctica y sus conocimientos le aconsejen.

Art. 98. En toda obra de nueva planta ó de reforma de fachada y medianería contigua á solares descubiertos, se colocará una balla de tablas unidas, á dos metros de los paramentos exteriores de los muros.

Art. 99. En los casos de construcción de nueva planta ó de reforma de fachada, todos los andamios llevarán un antepecho cuajado de tabla por el frente exterior y los costados hasta la altura de un metro, que impida los efectos de

**COLEGIO DE LA PRESENTACION**  
bajo la dirección de la profesora señorita  
**Purificación Escudero Lacussant.**

En este Colegio, además de administrarse la enseñanza superior, como hasta aquí á las niñas, se dan lecciones en horas extraordinarias á cuantas señoritas lo deseen, de bordados en blanco con infinidad de puntos de adorno, sobrepuestos, calados, etc., en sedas, matiz, litografía, oro, flores, labores de adorno; encaje inglés, frivolité renacimiento, almogre, maeramié, richelieu,

diferentes clases de estrellas, tul, malla con aplicaciones, etc., etc., zurcidos en blanco, anal y paño; confección de ropa blanca. Dibujo de adorno, figura y paisaje; pintura á pluma, á pincel y en cristal. Se prepara para ingresar en la Normal en el próximo Septiembre y se dan lecciones tanto á alumnas oficiales como libres. Advirtiéndole que si algún padre tiene gusto de que sus hijas estén instaladas en casa de la Directora de este Colegio, puede estar seguro de que serán vigiladas en el estudio y en todos sus actos. También se admiten toda clase de encargos en bordados, encajes y zurcidos.  
**SORIA.—Collado, 57,—1.º y 2.º**

**EL VICHY ESPAÑOL**  
AGUAS DE SOBRO y SOPORTILLA  
Las más alcalinas de su clase en España.  
Las mejores para matar sin sabor á sales. Facilitan la digestión.  
Corrigen las afecciones del Estómago del Hígado, Intestinos, conductos Biliares, riñones y vías urinarias.  
SE VENDEN en TODAS las FARMACIAS y DROGUERIAS.  
PIDANSE en TODOS los BUENOS HOTELS y RESTAURANTES.



**IMPRESA**  
**PAPELERIA Y**  
**ENCUADERNACION**  
**DE**  
**P. RIOJA**  
**COLLADO, 42, SORIA**

**Guía Eraso.**

Es la Guía de ferrocarriles con itinerarios más completos que se ha publicado hasta el día.

Su precio **Una peseta.**

Se vende en Soria únicamente en la Imprenta de P. Rioja.

Collado, 42, bajo.

**LIBRETAS**

Impresas para que los Carteros presenten al interesado los certificados.

Estas libretas duran mucho tiempo y cuesta cada una cincuenta céntimos de peseta.

**Imprenta de P. Rioja**

COLLADO—42—SORIA.

**POMADA MILACROSA**

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer.

Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.—Depósito en Soria: Don José Morales Orantes, Droguería y Farmacia.

**NOTICIERO DE SORIA.**

Se publica los miércoles y sábados.

Oficinas: Collado, 42, bajo.

PRECIOS de suscripción.	Por tres meses.	Por seis idem.	Un año.
En Soria.....	1,25 pts.	2,50 pts.	4,50 pts.
Fuera de Soria.....	1,50 id.	2,75 id.	5 id.
Extranjero.....	2,50 id.	5,00 id.	9 id.

Pago anticipado.

**LA UNION**  
Y  
**EL FÉNIX ESPAÑOL**



Compañía de Seguros Reunidos  
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.  
24 AÑOS DE EXISTENCIA  
--Seguros contra incendios--  
--Seguros contra la vida--  
Subdirector en Soria, don José Castellvi, Plaza de Aceña, (antes Herradores), 15, principal. —46—

**TALLER DE RELOJERÍA**  
DE  
**SANTIAGO URRACA**

Soportales del Collado, 51  
(Donde ha estado situada la Farmacia de Uriel.)

Se hacen toda clase de composturas; y hay buen surtido de cristales y relojes de bolsillo.

la caída de los materiales.

Art. 100. En los casos de revoco podrá sustituirse la valla por una cuerda situada á dos metros de la fachada, sujeta con agujas de hierro de un metro de altura sobre la rasante y colocadas unas de otras á la distancia máxima de tres metros.

Art. 101. Los escombros que se extraigan de las obras se conducirán en carros ó sobre caballerías á los vertederos de la población que la Autoridad designe; sin embargo, si hicieren aquellos falta para rellenar alguna parte de la vía pública, el Teniente de Alcalde del distrito lo prevendrá al encargado de la obra, para que los escombros se dirijan á aquel punto.

Art. 102. Si durante el derribo de un edificio, recomposición de empedrados, establecimientos de cañerías ú otras obras semejantes conviniere impedir el tránsito de carruajes por una calle, se atará ésta por los puntos de entrada y salida con una cuerda entre dos pies derechos ó valla de madera colocándose de modo que deje libre el paso á las personas. En tal caso el dueño ó encargado de la

tros contrarios, los presentes defensores del peligroso sendero.

Sin embargo, aquella situación no podía durar, y todo dependía del auxilio que consiguieran prestarnos los otros tres cuerpos de ataque, ó del mayor empuje de los ferracenos. A muerte ó á vida, prorrumpí en grandes voces, y á lo lejos me respondieron ya entre los alentos gritos de amigos que cual yo consiguieron trepar, y á cuyo esfuerzo se debió el que, arrojándonos los doce impetuosamente á su encuentro por el estrecho pasadizo, y viniendo ellos hacia nosotros con igual coraje, obligáramos á precipitarse como una masa compacta desde el camino al fondo del patio á todo aquel enjambre de agarenos que nos separaba.

Dueños ya de un buen espacio de murallón, ayudamos á subir por allí á mucha gente, y en cuanto nos encontramos en gran número reunidos, descendimos con irresistible ímpetu por estrecha bajada que al patio conducía, y allí se entabló á la pálida luz de las estrellas un feróz combate cuerpo á cuerpo, sin tregua ni cuartel.

Libres ya las murallas, cada vez nos veíamos con nuevos auxiliares que bajaban en nuestra defensa, y así no tardamos mucho en hacernos dueños del primer recinto. Pero todavía teníamos que forzar un segundo murallón, por encima del cual nos aseteaban á mansalva. Hice formar entonces la

tortuga, ingenioso medio de que se valían los romanos en sus ataques, que consiste en hacer una pirámide de hombres, subidos los unos sobre los otros y resguardados por sus escudos. Mandé reunir ocho de esos artificios, que consiguieron alcanzar las segundas almenas, y aunque los primeros que á ellas llegaron cayeron maltrechos, no faltaron quienes les sustituyesen, resultando que, á fuerza de renovarse cuerpos sobre cuerpos, alcanzamos el otro recinto, el cual por la contraria parte daba entrada á las habitaciones del alcázar.

Entre montones de muertos me precipité, seguido de armenios y bizantinos en confuso pelotón, dentro del último baluarte, peleando sin tregua, y eso que la herida me impidió valerme de un brazo. Cien veces debí morir en aquel temerario ataque, porque tantos fueron los obstáculos, que vencer parecía imposible; y, sin embargo, al rayar la aurora ya éramos dueños de la ciudadela.

Discurríamos por aquel laberinto de habitaciones repletas de armas y rico botín, cuando llegamos á mis oídos los últimos ecos de la lucha que tenía lugar entonces en uno de los patios; allí acudí y encontréme con un musulmán alto y fornido, cubierto por rico traje, que denotaba su alcurnia, y revestida la cabeza de ancho turbante sobre férreo capacet. Auxiliado por una veintena de serracenos daba frente á un número mucho mayor de cris-